**«УТВЕРЖДЕНА»**

Постановлением администрации

от «\_\_\_\_» \_\_\_\_\_\_\_\_\_\_ 20\_\_\_\_ года

№\_\_\_\_\_

**ПРОЕКТ**

**ПРОГРАММА КОМПЛЕКСНОГО РАЗВИТИЯ**

**СОЦИАЛЬНОЙ ИНФРАСТРУКТУРЫ**

**ЛЕБЯЖСКОГО МУНИЦИПАЛЬНОГО ОКРУГА**

**КИРОВСКОЙ ОБЛАСТИ**

**на 2025 – 2035 годы**

2025 г.

**СОДЕРЖАНИЕ**

[**ВВЕДЕНИЕ** 3](#_Toc51930326)

[**1. ПАСПОРТ ПРОГРАММЫ** 5](#_Toc51930327)

[**2. ХАРАКТЕРИСТИКА СУЩЕСТВУЮЩЕГО СОСТОЯНИЯ СОЦИАЛЬНОЙ ИНФРАСТРУКТУРЫ**](#_Toc51930328) 8

2.1. Социально-экономическая характеристика Лебяжского муниципального округа, характеристика градостроительной деятельности………………….11

[2.2 Технико-экономические параметры существующих объектов](#_Toc51930330)

[социальной инфраструктуры Лебяжского муниципального округа 1](#_Toc51930331)4

[2.3 Прогнозируемый спрос на услуги социальной инфраструктуры](#_Toc51930332) Лебяжского муниципального округа34

[2.4 Оценка нормативно-правовой базы социальной инфраструктуры](#_Toc51930334) 40

[**3. МЕРОПРИЯТИЯ ПРОГРАММЫ**](#_Toc51930335) 42

[**4. ОЦЕНКА ОБЪЕМОВ И ИСТОЧНИКОВ ФИНАНСИРОВАНИЯ МЕРОПРИЯТИЙ ПРОГРАММЫ**](#_Toc51930336) 43

[**5. ОЦЕНКА ЭФФЕКТИВНОСТИ МЕРОПРИЯТИЙ ПРОГРАММЫ**](#_Toc51930337) 45

**6. ПРЕДЛОЖЕНИЯ ПО СОВЕРШЕНСТВОВАНИЮ НОРМАТИВНО-ПРАВОВОГО И ИНФОРМАЦИОННОГО ОБЕСПЕЧЕНИЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ В СФЕРЕ ПРОЕКТИРОВАНИЯ, СТРОИТЕЛЬСТВА, РЕКОНСТРУКЦИИ ОБЪЕКТОВ СОЦИАЛЬНОЙ ИНФРАСТРУКТУРЫ НА ТЕРРИТОРИИ ЛЕБЯЖСКОГО МУНИЦИПАЛЬНОГО ОКРУГА ……**47

[**7. МЕХАНИЗМ РЕАЛИЗАЦИИ ПРОГРАММЫ**](#_Toc51930338) 51

[7.1 Ответственные за реализацию Программы](#_Toc51930339) 51

[7.2 План-график работ по реализации Программы](#_Toc51930340) 51

[7.3 Порядок предоставления отчетности по выполнению Программы](#_Toc51930341) 52

[7.4 Порядок корректировки Программы](#_Toc51930342) 53

[**8. Целевые показатели**](#_Toc51930343) 53

[**ПРИЛОЖЕНИЯ**](#_Toc51930344) 54

Приложение № 1 - [Целевые показатели Программы развития социальной инфраструктуры………………………………………………………………… 55](#_Toc51930345)

Приложение № 2 - [Мероприятия Программы развития социальной инфраструктуры](#_Toc51930347) 58

**ВВЕДЕНИЕ**

Программа комплексного развития социальной инфраструктуры (далее – Программа) Лебяжского муниципального округа Кировской области (далее Лебяжского муниципального округа) разработана в соответствии с Федеральным законом от 06.10.2003 г. № 131-ФЗ «Об общих принципах организации местного самоуправления в Российской Федерации», Постановлением Правительства РФ от 1.10.2015 г. № 1050 «Об утверждении требований к программам комплексного развития социальной инфраструктуры поселений, городских округов» и «Градостроительным кодексом Российской Федерации» от 29.12.2004 № 190-ФЗ.

Разработка настоящей Программы обусловлена необходимостью определить приоритетные по социальной значимости стратегические линии устойчивого развития Лебяжского муниципального округа - доступные для потенциала территории, адекватные географическому, демографическому, экономическому, социокультурному потенциалу, перспективные и актуальные для социума округа.

Комплексная программа социального развития Лебяжского муниципального округа на 2025-2035 годы (далее - Программа) описывает действия органов местного самоуправления, направленные на развитие округа, улучшение качества жизни населения.

Программа представляет собой систему целевых ориентиров социально-экономического развития Лебяжского муниципального округа, а также увязанный по целям, задачам, ресурсам и срокам реализации комплекс мероприятий, обеспечивающих эффективное решение ключевых проблем и достижение стратегических целей.

Цель программы – повышение качества жизни населения округа через обеспечение развития социальной инфраструктуры.

Задача программы – на основе комплексной оценки текущего состояния социально-экономического развития Лебяжского муниципального округа определить целевые ориентиры и основные направления развития, чтобы с помощью механизма управления реализацией Программы достичь поставленной цели.

Цели развития округа и программные мероприятия, а также необходимые для их реализации ресурсы, обозначенные в Программе, могут ежегодно корректироваться и дополняться в зависимости от складывающейся ситуации, изменения внутренних и внешних условий.

**1. ПАСПОРТ ПРОГРАММЫ**

|  |  |
| --- | --- |
| Наименование  Программы: | Программа  комплексного развития социальной инфраструктуры Лебяжского муниципального округа Кировской области на 2025 - 2035 годы |
| Основание для разработки Программы: | «Градостроительный Кодекс Российской Федерации» от 29.12.2004 г. № 190-ФЗ;  Федеральный Закон от 06.10.2003 г. № 131-ФЗ «Об общих принципах организации местного самоуправления в Российской Федерации»;  Постановление Правительства РФ от 1 октября 2015 г. № 1050 "Об утверждении требований к программам комплексного развития социальной инфраструктуры поселений, городских округов";  Генеральный план Лебяжского муниципального округа |
| Заказчик Программы: | Администрация Лебяжского муниципального округа |
| Местонахождение Заказчика Программы: | 613500 Кировская область пгт Лебяжье, ул. Комсомольская, д.5 |
| Разработчик Программы: | Администрация Лебяжского муниципального округа |
| Местонахождение Разработчика Программы: | 613500 Кировская область пгт Лебяжье, ул. Комсомольская, д.5 |
| Цель Программы | Повышение качества жизни населения округа через обеспечение развития социальной инфраструктуры |
| Задачи Программы | Создание правовых, организационных и институциональных условий для перехода к устойчивому социальному развитию округа, эффективной реализации полномочий органов местного самоуправления; |
| Безопасность, качество и эффективность использования населением объектов социальной инфраструктуры округа; |
| Развитие социальной инфраструктуры округа: образования, здравоохранения, культуры, физкультуры и массового спорта, повышение роли физкультуры и спорта в деле профилактики правонарушений; |
| Ремонт объектов социальной сферы. |
| Целевые показатели (индикаторы) обеспеченности населения объектами социальной инфраструктуры | - Количество учреждений культуры и искусства, в которых проведен капитальный ремонт зданий  - Уровень фактической обеспеченности населения сельского округа учреждениями культуры (клубного типа)  - Уровень фактической обеспеченности населения сельского округа учреждениями культуры (библиотеками)  -Количество объектов физической культуры и спорта (ФОК)  - количество мероприятий, включенных в календарный план официальных физкультурных мероприятий и спортивных мероприятий в Кировской области, в которых жители муниципального образовании приняли участие  - Количество зданий КСК, в которых проведен капитальный ремонт  - Количество муниципальных учреждений дошкольного образования  - Доля детей в возрасте 1 - 6 лет, получающих дошкольную образовательную услугу и (или) услугу по их содержанию в муниципальных образовательных организациях в общей численности детей в возрасте 1 - 6 лет  - Доля детей в возрасте от 5 до 18 лет, обучающихся по дополнительным образовательным программам, в общей численности детей этого возраста  - Количество муниципальных образовательных организаций, в которых произведен капитальный ремонт  - Количество объектов здравоохранения  - Коэффициент младенческой смертности (число детей, умерших в возрасте до 1 года, на 1000 родившихся детей)  - Средняя продолжительность жизни |
| Укрупненное описание запланированных мероприятий (инвестиционных проектов) по проектированию, строительству, реконструкции объектов социальной инфраструктуры | Для реализации поставленных целей и решения задач Программы, достижения планируемых значений показателей и индикаторов предусмотрено выполнение следующих мероприятий:  1. Капитальный ремонт здания МБОУ ДО «Детский сад №1», расположенного по адресу: пгт Лебяжье, ул. Мира, д.14  2. Капитальный ремонт МБУ ЦБС пгт Лебяжье, ул. Советская, 27  3. Строительство ФОК в пгт Лебяжье  4. Ремонт КСК с. Красное  5. Ремонт КСК с. Лаж  6. Строительство ФАП в с. Красное на 15 посещений в смену |
| Срок и этапы реализации Программы: | Программа реализуется в период с 2025 по 2035 годы |
| Объемы и источники финансирования мероприятий Программы\*\* | Общий объем финансирования Программы 210564,1 тыс. руб.\*\*\*  Источники финансирования:  Внебюджетные источники;  Бюджетные средства всех уровней. |
| Ожидаемые результаты реализации Программы | Укрепление и развитие социальной инфраструктуры, улучшение условий жизнедеятельности населения Лебяжского муниципального округа.  Повышение социальной и спортивной активности населения.  Улучшение качества предоставляемых образовательных, социально-культурных и медицинских услуг населению. |

\* Мероприятия и целевые показатели (индикаторы), предусмотренные программой, рассчитаны с разбивкой по годам.

\*\* Объемы средств областного бюджета и бюджета округа для финансирования Программы носят прогнозный характер и подлежат ежегодной корректировке, исходя из возможностей бюджета и с учетом изменений в налоговом законодательстве.

\*\*\* Без учета стоимости мероприятий, требующих уточнения мощности объектов и разработки проектной документации.

**2. ХАРАКТЕРИСТИКА СУЩЕСТВУЮЩЕГО СОСТОЯНИЯ**

**СОЦИАЛЬНОЙ ИНФРАСТРУКТУРЫ**

*Краткая характеристика Лебяжского муниципального округа.*

**Расположение**: в южной части Кировской области, в 182 км от областного центра — города Киров.

**Площадь**: 1,34 тыс. м².

**Численность населения**: 5356 человека.

**Административный центр**: посёлок городского типа Лебяжье.

**Количество населённых пунктов**: 65.

**Климат**: умеренно-континентальный, средняя температура: в январе — -20 °С, в июне — +19 °С.

**Растительность**: для округа характерно чередование хвойно-широколиственной лесной и луговой растительности.

**Месторождения и проявления полезных ископаемых**: в Лебяжском округе выявлено 30 месторождений и проявлений полезных ископаемых: песчано-гравийных смесей, карбонатных пород. песка, глин кирпично-черепичных, гипса и торфяных месторождений.

**Транспортная доступность**: до крупных городов от посёлка можно добраться по автомагистрали, расстояние: г. Киров — 182 км, г. Советск — 47 км, г. Уржум — 53 км. Железнодорожное сообщение в 146 км — станция «Котельнич-1» Кировской области.

В состав территории Лебяжского муниципального округа входят 65 населенных пунктов: пгт Лебяжье, деревня Большие Гари, деревня Большие Шоры, деревня Большой Сердеж, село Боровково, деревня Васичи, деревня Верхняя Пузинерь, село Ветошкино, деревня Вичур, село Вотское, деревня Гаврюшата, деревня Гари, хутор Гурино, деревня Елизарово, деревня Елькино, деревня Зайчики, деревня Золотавино, деревня Изиморка, деревня Индыгойка, деревня Кокорево, деревня Комлево, село Красное, деревня Кругленки, деревня Кужнур, село Кузнецово, село Лаж, деревня Лазари, деревня Лоптино, деревня Лотовщина, деревня Малый Рын-Дудорово, деревня Малый Рын-Мари, деревня Мальковщина, деревня Мари-Байса, деревня Марамзино, село Мелянда, деревня Михеевщина, деревня Молченки, деревня Мошкино, деревня Мысы, деревня Нижняя Пузинерь, деревня Окольники, поселок Окунево, деревня Палкино, деревня Пирогово, деревня Приверх, деревня Редькино, деревня Русская Байса, деревня Савино, деревня Сазаново, деревня Сауничи, село Синцово, деревня Ситьмяна, деревня Слудка, деревня Смышляево, деревня Соль-Грязь, деревня Толстик, деревня Трифонята, деревня Фадеево, деревня Фомины, деревня Чистовражье, деревня Чупраки, деревня Шайтаны, деревня Шишкино, деревня Шои, деревня Якино.

Административным центром Лебяжского муниципального округа является пгт Лебяжье.

Численность населения в разрезе населённых пунктов, входящих в состав Лебяжского муниципального округа, приведена в таблице:

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| № п/п | Наименование населенного пункта | на 01.01.2024 |
| 1 | д.Михеевщина | 124 |
| 2 | д.Золотавино | 15 |
| 3 | д.Большие Шоры | 30 |
| 4 | д.Круглёнки | 1 |
| 5 | д.Лоптино | 13 |
| 6 | д.Савино | 0 |
| 7 | д.Марамзино | 0 |
| 8 | д.Елькино | 58 |
| 9. | *д.Елизарово* | 114 |
| 10 | *д.Окольники* | 8 |
| 11 | с.Синцово | 53 |
| 12 | *с.Мелянда* | 38 |
| 13 | *д.Чупраки* | 16 |
| 14 | *д.Шишкино* | 4 |
| 15 | с.Боровково | 19 |
| 16 | д.Трифонята | 0 |
| 17 | д.Молчёнки | 2 |
| 18 | д.Чистовражье | 5 |
| 19 | д.Толстик | 1 |
| 20 | *п.Окунево* | 131 |
| 21 | *д.Гари* | 0 |
| 22 | *хутор Гурино* | 4 |
| 23 | *д.Сазаново* | 0 |
| 24 | с.Красное | 123 |
| 25 | д.Редькино | 195 |
| 26 | д.Лотовщина | 14 |
| 27 | д.Приверх | 6 |
| 28 | д.Фадеево | 1 |
| 29 | д.Мальковщина | 2 |
| 30 | *д.Кокорево* | 31 |
| 31 | *д.Малый Рын Дудорово* | 35 |
| 32 | *д.Малый Рын Мари* | 33 |
| 33 | *д.Ситьмяны* | 12 |
| 34 | *д.Соль Грязь* | 15 |
| 35 | *д.Фомины* | 12 |
| 36 | с.Вотское | 83 |
| 37 | д.Мысы | 6 |
| 38 | д.Слудка | 2 |
| 39 | д.Большой Сердеж | 0 |
| 40 | *с. Ветошкино* | 314 |
| 34 | *д. Мари-Байса* | 80 |
| 42 | *д. Русская Байса* | 1 |
| 43 | *д. Смышляево* | 2 |
| 44 | *д. Вичур* | 0 |
| 45 | д. Индыгойка | 139 |
| 46 | д. Лазари | 26 |
| 47 | д. Пирогово | 24 |
| 48 | д. Шайтаны | 51 |
| 49 | д. Кужнур | 0 |
| 50 | д. Большие Гари | 4 |
| 51 | *д.В-Пузинерь* | 27 |
| 52 | *д. Н-Пузинерь* | 20 |
| 53 | *д. Шои* | 0 |
| 54 | *с. Кузнецово* | 127 |
| 55 | д. Мошкино | 4 |
| 56 | д. Комлево | 31 |
| 57 | д. Сауничи | 1 |
| 58 | д. Васичи | 44 |
| 59 | д. Гаврюшата | 27 |
| 60 | д. Зайчики | 1 |
| 61 | с. Лаж | 295 |
| 62 | *д. Изиморка* | 121 |
| 63 | *д.Якино* | 16 |
| 64 | *д. Палкино* | 0 |
| 65 | *Пгт.Лебяжье* | 2795 |
|  | Всего | **5356** |

Транспортная инфраструктура Лебяжского муниципального округа представлена автомобильным транспортом, – и принимает нагрузку в направлении внутриобластных и местных связей.

# **2.1. Социально-экономическая характеристика Лебяжского муниципального округа, характеристика градостроительной деятельности**

*Анализ современного использования территории, архитектурно-планировочная характеристика, анализ экономической ситуации:*

В настоящее время территория Лебяжского муниципального округа обладает не высокой инвестиционной привлекательностью для развития жилищного строительства для удовлетворения спроса граждан на доступное и комфортное жильё.

При определении потенциально возможного назначения территорий следует учесть градостроительные ограничения, в т.ч. наличие зон с особыми условиями использования территорий.

*Население и современная демографическая ситуация:*

Динамика численности населения и его возрастная структура являются важнейшими социально-экономическими показателями. На сегодняшний день демографическая проблема – одна из важнейших социально-экономических проблем для Лебяжского муниципального округа.

Отрицательная динамика наблюдается в сфере демографии. При этом следует отметить, что аналогичное положение сложилось во всех муниципальных образованиях Кировской области и в целом по области, за исключением г.Кирова.

Население Лебяжского муниципального округа с 2012 года имеет тенденцию к устойчивому незначительному снижению.

По статистическим данным численность населения на 01.01.2024 г. Составила 5356 чел. В состав Лебяжского муниципального округа входят 65 населенных пунктов. Административным центром Лебяжского муниципального округа является г. Лебяжье.

Основными факторами, определяющими численность населения, является естественное движение или естественный прирост-убыль населения (складывающийся из показателей рождаемости и смертности) и механическое движение населения (миграция).

В настоящее время в поселении уровень рождаемости ниже уровня смертности, в результате уровень естественного прироста отрицательный.

Естественный прирост остается главным фактором формирования демографической ситуации, отчасти он корректируется миграционным приростом, но величина его на сегодняшний день незначительна.

*Возрастная структура населения*

На протяжении длительного времени возрастная структура поселения характеризуется относительно высокой долей населения в трудоспособном возрасте. За последние годы значительно сократилась доля детей и подростков. Доля лиц старше трудоспособного возраста постоянно увеличивается.

Возрастная структура населения характеризуется неравномерным распределением населения младше и старше трудоспособного возраста.

Переход части населения трудоспособного возраста в группу населения старше трудоспособного приведет к увеличению людей старше трудоспособного возраста, и это не будет компенсироваться за счёт вступления населения младшей возрастной группы в трудоспособный возраст.

Основными факторами, влияющими на демографические процессы в Лебяжском муниципальном округе:

* низкий уровень заработной платы;
* недостаток высокооплачиваемых постоянных рабочих мест;
* недостаток благоустроенного жилья и отсутствие современных условий для проведения досуга и развлечений;
* низкая ценность семьи, философия бездетности и материнства;
* невозможность получения услуг дошкольного образования (в ряде населенных пунктов округа).

Перспективы демографического развития будут определяться:

* возможностью привлечения и закрепления молодых кадров трудоспособного населения;
* создание механизма социальной защищенности населения и поддержки молодых семей, стимулированием рождаемости и снижением уровня смертности населения;
* улучшением жилищных условий, благоустройства жилищного фонда;
* улучшением инженерно-транспортной инфраструктуры;
* совершенствованием социальной инфраструктуры.

Развитие рынка труда предполагает решение следующих основных задач:

1. Переориентацию экономически активного населения на новые формы трудовых отношений;
2. Создание новых и повышение экономической эффективности существующих рабочих мест;
3. Развитие кадрового потенциала путем совершенствования системы обучения, переподготовки и повышения квалификации кадров;
4. Оказание помощи в направлении на учебу в учебные заведения по переподготовке и повышения квалификации кадров;
5. Экономическое стимулирование развития предпринимательства, малого и среднего бизнеса, индивидуальной предпринимательской деятельности;
6. Оказание помощи в оформлении кредитов для развития личного подсобного хозяйства;
7. Развитие и повышение эффективности программ и услуг, реализуемых через органы труда и занятости и направленных на предотвращение безработицы;
8. Организация обучения безработного населения по специальностям, требующимся на производстве.

**2.2. Технико-экономические параметры существующих объектов**

**социальной инфраструктуры Лебяжского муниципального округа, сложившийся уровень обеспеченности услугами в социальной сфере**

**Объекты образования и науки.**

В современных условиях образование является основой динамичного экономического роста и социального развития общества. Система образования рассматривается как важнейший фактор улучшения демографической ситуации, укрепления и сохранения здоровья детей. Развитие и укрепление системы дошкольного, общего, дополнительного образования является основой роста экономики и укрепления социальной сферы муниципального округа.

Система образования Лебяжского муниципального округа включает в себя:

- три муниципальные образовательные организации, подведомственные управлению образования Лебяжского муниципального округа: 1 детский сад – Муниципальное бюджетное образовательное учреждение «Детский сад общеразвивающего вида № 1» пгт Лебяжье, 2 учреждения дополнительного образования – Муниципальное казенное образовательное учреждение дополнительного образования ДЮСШ пгт Лебяжье и Муниципальное казенное образовательное учреждение дополнительного образования Дом творчества пгт Лебяжье.

На территории муниципалитета также функционируют две государственные общеобразовательные школы: КОГОБУ СШ пгт Лебяжье (409 обучающихся), КОГОБУ СШ с. Лаж (123 обучающихся и 13 воспитанников дошкольных групп).

Образовательные учреждения участвуют в реализации государственной программы Российской Федерации «Развитие образования», государственной программы Кировской области «Развитие образования», муниципальной программы «Развитие образования Лебяжского муниципального округа».

Основной целью сферы образования является создание условий для получения гражданами качественного дошкольного и дополнительного образования, реализация переданных государственных полномочий по опеке и попечительству.

В организациях дополнительного образования, занимается 391 обучающийся, из них в образовательных организациях, подведомственных управлению образования - 349 человек. Дошкольным образованием охвачено 149 детей. Из них 136 посещают МБДОУ «Детский сад общеразвивающего вида №1» пгт Лебяжье, 13 детей дошкольные группы КОГОБУ СШ с. Лаж в 3 населенных пунктах.

Программой «Школьный автобус» осуществляется подвоз в КОГОБУ СШ пгт Лебяжье (2 автобуса) 56 обучающихся из 7 населённых пунктов, в КОГОБУ СШ с. Лаж (4 автобуса) 68 обучающихся из 16 населенных пунктов.

В общеобразовательных организациях, расположенных на территории муниципального образования, обучение во вторую смену отсутствует.

Численность детей в Лебяжском муниципальном округе с каждым годом уменьшается, особенно это касается сельских территорий.

Важным достижением системы образования округа является отсутствие очередности в образовательные учреждения, реализующие программы дошкольного образования.

Таблица. Организации дошкольного образования на территории Лебяжского муниципального округа Кировской области

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| ***№*** | ***Наименование*** | ***Местоположение*** | ***Вместимость*** | |
| ***Проект.*** | ***Факт.*** |
| 1 | МБДОУ «Детский сад» №1 пгт Лебяжье | пгт. Лебяжье | 240 (два здания) | 138 |
| 2 | КОГОБУ СШ с.Лаж (с. Лаж) д/г | с. Лаж | 20 | 3 |
| 3 | КОГОБУ СШ с.Лаж (с. Ветошкино) д/г | с. Ветошкино | 20 | 8 |
| 4 | КОГОБУ СШ с.Лаж (д. Елизарово) д/г | д. Елизарово | 10 | 3 |

Общеобразовательные организации на территории Лебяжского муниципального округа Кировской области

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| ***№*** | ***Наименование*** | ***Местоположение*** | ***Вместимость*** | |
| ***Проект.*** | ***Факт.*** |
| 1 | КОГОБУ СШ пгт Лебяжье | пгт. Лебяжье | 430 | 413 |
| 2 | КОГОБУ СШ с.Лаж | с. Лаж | 780 | 138 |
|  | в том числе: | | | |
| 3 | КОГОБУ СШ с.Лаж (с. Лаж) | с. Лаж | 320 | 76 |
| 4 | КОГОБУ СШ с.Лаж (с. Ветошкино) | с. Ветошкино | 320 | 40 |
| 5 | КОГОБУ СШ с.Лаж (д. Елизарово) | д. Елизарово | 50 | 13 |
| 6 | КОГОБУ СШ с.Лаж (с. Синцово) | с. Синцово | 50 | 1 |

**Объекты культуры и искусства.**

Деятельность в сфере культуры осуществляют:

- Муниципальное казенное учреждение «Централизованная клубная система» Лебяжского муниципального округа (далее – ЦКС), в состав которой входят 10 сельских домов культуры, Лебяжский районный Дом культуры (методический центр), 2 культурно-спортивных комплекса, центр туризма и отдыха «Лебяжские горки»;

- Муниципальное казенное учреждение Лебяжская «Межпоселенческая библиотечная система» (далее – МЦБС), в которую входят 11 сельских библиотек и центральная районная библиотека.

- Муниципальное казенное учреждение Лебяжский районный краеведческий музей (далее - ЛКМ);

- Муниципальное бюджетное учреждение дополнительного образования «Детская школа искусств пгт Лебяжье Кировской области» (далее – ДШИ).

Деятельность культурно-досуговых учреждений направлена на удовлетворение общественных потребностей в сохранении и развитии традиционной народной культуры, осуществляется поддержка любительского художественного творчества и декоративно-прикладного искусства.

Таблица. Перечень объектов культуры и искусства на территории Лебяжского муниципального округа Кировской области

Перечень объектов культуры и искусства на территории Лебяжского муниципального округа Кировской области

| ***№ п/п*** | ***Наименование объекта культуры и искусства*** | ***Фактический адрес, кадастровый номер земельного участка*** | ***Общая***  ***площадь здания (комплекса зданий), м2*** | ***Вместимость, мест*** | ***Фактическая мощность(кол-во экз. для библиотек, кол-во экспонатов для музеев)*** | ***Проектная мощность(кол-во экз. для библиотек, кол-во экспонатов для музеев)*** |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| 1 | Центральная районная библиотека | Пгт.Лебяжье,ул.Советская,д.27 | 374 | 16 | 30611 | 30611 |
| 2 | Ветошкинская СБ | Лебяжский район,с.Ветошкино ул.Свободы,д.43а | 125,1 | 1 | 5742 | 5742 |
| 3 | Вотская СБ | Лебяжский район,С.Вотское, ул.Тополиная,д.2 | 21 |  | 4815 | 4815 |
| 4 | Елизаровская СБ | Лебяжский район,Д.Елизарово, ул.Черемушки,д.14 | 64 |  | 3690 | 3690 |
| 5 | Изиморская СБ | Лебяжский район, д.Изиморка,д.4а | 71,3 |  | 6218 | 6218 |
| 6 | Индыгойская СБ | Лебяжский район,д.Индыгойка,ул.Полевая,д.3, 43:15:380203:153 | 850,0 | 1 | 4945 | 4945 |
| 7 | Красноярская СБ | Лебяжский район,с.Красное,ул.Строителей,д.28 | 31,5 |  | 1314 | 1314 |
| 8 | Кузнецовская СБ | Лебяжский район,с.Кузнецово,ул.Молодежная.д.30, 43:15:110301:434 | 65,7 |  | 6612 | 6612 |
| 9 | Лажская СБ | Лебяжский район, с.Лаж, ул.Советская ,д.30, 43:15:420902:86 | 1070,7 | 1 | 12092 | 12092 |
| 10 | Михеевская СБ | Лебяжский район,д.Михеевщина,д.5 | 73,4 |  | 2636 | 2636 |
| 11 | Окуневская СБ | Лебяжский район, поселок .Окуново,ул.Комсомольская,д.16а | 84,8 | 1 | 8682 | 8682 |
| 12 | Синцовская СБ | Лебяжский район, с.Синцово,ул.Центральная,д.5 | 63,3 |  | 4492 | 4492 |
| 13 | МКУ Централизованная клубная система» Лебяжский дом культуры | Кировская обл., пгт Лебяжье, ул. Комсомольская, д.4 | 1113,3 | 400 | - | - |
| 14 | Сельский Дом культуры | Кировская обл., Лебяжский р-н., д. Изиморка, ул. Центральная, 9а | 155,0 | 35 | - | - |
| 15 | Сельский Дом культуры | Кировская обл., Лебяжский р-н., с.Ветошкино, ул.Свободы, д.37 | 332,7 | 40 | - | - |
| 16 | Сельский Дом культуры | Кировская обл., Лебяжский р-н., д.Малый Рын, ул.Центральная, д.8 | 163,7 | 40 | - | - |
| 17 | Культурно-спортивный комплекс | Кировская обл., Лебяжский р-н., с.Красное, ул.Строителей, д.28 | 905,4 | 40 | - | - |
| 18 | Сельский Дом культуры | Кировская обл., Лебяжский р-н, с.Кузнецово, ул.Молодёжная, д.28 | 126,0 | 30 | - | - |
| 19 | Культурно-спортивный комплекс | Кировская обл., Лебяжский р-н, с.Лаж, ул.Лаптева, д.6 | 906,1 | 40 | - | - |
| 20 | Центр туризма и отдыха «Лебяжские горки» | Кировская обл., пгт Лебяжье, ул.Строителей, д.2а | 130,2 | 40 | - | - |
| 21 | Сельский Дом культуры | Кировская обл., Лебяжский р-н, с.Окунево, Ул.Комсомольская,, д.16а | 629,2 | 30 | - | - |

**Объекты физической культуры и массового спорта.**

Таблица. Перечень объектов физической культуры и массового спорта на территории Лебяжского муниципального округа Кировской области

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| № | Наименование | Местоположение | Площадь |
| кв.м |
| 1 | Спортзал | пгт. Лебяжье | 288 |
| 2 | Спортзал | пгт. Лебяжье | 288 |
| 3 | Спортзал | пгт. Лебяжье | 56 |
| 4 | Спортзал | пгт. Лебяжье | 113 |
| 5 | Спортзал | с. Ветошкино | 162 |
| 6 | КСК | с. Вотское | 450 |
| 7 | Спортзал | с. Вотское | 56 |
| 8 | Спортзал | д. Изиморка | 50 |
| 9 | Спортзал | д. Индыгойка | 105 |
| 10 | КСК | с. Красное | 450 |
| 11 | Спортзал | с. Красное | 162 |
| 12 | Спортзал | с. Кузнецово | 56 |
| 13 | КСК | с. Кузнецово | 450 |
| 14 | КСК | с. Лаж | 450 |
| 15 | Спортзал | с. Лаж | 162 |
| 16 | Спортзал | д. Елизарово | - |
| 17 | КСК | с. Синцово | - |
| 18 | Спортзал | с. Синцово | - |
| 19 | Спортзал | с. Окунево | 96 |

**Объекты здравоохранения.**

Включает в себя Лебяжскую ЦРБ, Лажскую амбулаторию, Ветошкинское отделение общей врачебной (семейной) практики. Функционирует 42 круглосуточных койки и 12 мест дневного стационара, в том числе 3 койки при Лажской амбулатории. В ЦРБ имеется клиническая, серологическая, бактериологическая лаборатории, кабинеты: функциональной диагностики, УЗИ диагностики, эндоскопии, физиотерапии, флюоро и рентгенкабинет.

КОГБУЗ «Лебяжская ЦРБ» оказывает амбулаторно-поликлиническую (плановую и экстренную), круглосуточную - стационарную, соответствующую самым современным медицинским стандартам, помощь как жителям Лебяжского района, так и соседних. Радиус обслуживания 68 км., населенных пунктов 65. ФАПов на территории Лебяжского округа 16 и 1 ФП (фельдшерский пункт).

В 2023 году в КОГБУЗ «Лебяжская ЦРБ» работало 16 врачей, из них 5 врачей общей практики и 1 участковый врач-педиатр. Прошли диспансеризацию 2376 человек. План по диспансеризации взрослого населения выполнен на 100%. Выполняется план по иммунизации, работает направление «Родовый сертификат» по женской и детской консультациям (младенческая смертность 0).

Повышение квалификации за отчетный период прошли 3 врача и 10 сотрудников среднего медицинского персонала. Улучшается материальная база КОГБУЗ «Лебяжская ЦРБ»: приобретено основных средств на сумму 152297,53 руб.

Таблица. Перечень объектов здравоохранения на территории Лебяжского муниципального округа Кировской области

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| № | Наименование | Местоположение | Мощность |
| 1 | КОГБУЗ «Лебяжская центральная районная больница» | пгт. Лебяжье | 42 койки круглосут., 12 коек дневной |
| 2 | Поликлиника | пгт. Лебяжье | 250 посещ. в смену |
| 3 | Лажская амбулатория-отделение общей врачебной (семейной) практики | с.Лаж | 10 коек дневн./100 посещ в смену |
| 4 | Ветошкинское отделение общей врачебной (семейной) практики | с.Ветошкино | 18,7 посещ. в смену |
| 5 | Боровковский фельдшерско-акушерский пунк | д.Боровково | 10,1 посещ. в смену |
| 6 | Вотский фельдшерско-акушерский пункт | с.Вотское | 16,7 посещ. в смену |
| 7 | Васичёвский фельдшерско-акушерский пункт | д.Васичи | 13,6 посещ. в смену |
| 8 | Елизаровский фельдшерско-акушерский пункт | д.Елизарово | 15,2 посещ. в смену |
| 10 | Изиморский фельдшерско-акушерский пункт | д.Изиморка | 25,2 посещ. в смену |
| 9 | Индыгойский фельдшерско-акушерский пункт | д.Индыгойка | 22,2 посещ. в смену |
| 10 | Кокоревский фельдшерско-акушерский пункт | д.Кокорево | 19,6 посещ. в смену |
| 11 | Кузнецовский фельдшерско-акушерский пункт | с.Кузнецово | 15,2 посещ. в смену |
| 12 | Мари-Байсинский фельдшерско-акушерский пункт | д.Мари-Байса | - |
| 13 | Мало-Рынский фельдшерско-акушерский пункт | д.Малый-Рын-Мари | 14,9 посещ. в смену |
| 14 | Михеевский фельдшерско-акушерский пункт | д.Михеевщина | 10,2 посещ. в смену |
| 15 | Редькинский фельдшерско-акушерский пункт | д.Редькино | 20,9 посещ. в смену |
| 16 | Окунёвский фельдшерско-акушерский пункт | п.Окунево | 18,9 посещ. в смену |
| 17 | Синцовский фельдшерско-акушерсикй пункт | с.Синцово | 7,8 посещ. в смену |

**Предприятия торговли и общественного питания.**

Перечень объектов торговли и общественного питания на территории Лебяжского муниципального округа представлен в таблице.

Таблица. Перечень предприятий торговли и общественного питания на территории Лебяжского муниципального округа Кировской области

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| № | Наименование | Местоположение | Торговая площадь общая, кв.м |
| 1 | ООО «Колосок» магазин «Колосок – 1» | пгт. Лебяжье ул. Советская 63 | 36,9 |
| 2 | ООО "Колосок" магазин Продукты | с. Лаж ул. Зеленая 10 | 30 |
| 3 | ООО «Сервис» магазин Продукты | пгт. Лебяжье ул. Комарова 13а | 26 |
| 4 | ООО "Сервис" магазин Продукты | д. Кокорево ул. Труда 6 | 20 |
| 5 | ООО "Сервис" магазин Продукты | д. Малый Рын-Дуброво ул. Заречная | 20 |
| 6 | ООО "Сервис" магазин Продукты | д. Елизарово ул. Черёмушки 1 | 33 |
| 7 | ООО "Сервис" магазин Продукты | д. Ветошкино | 20 |
| 8 | ООО « Услуга» магазин Хозтовары | пгт. Лебяжье ул. Комарова 13 | 52,5 |
| 9 | ООО «Услуга» магазин Бытовик | пгт. Лебяжье ул. Комарова 13 | 137,4 |
| 10 | ООО "Услуга" магазин Искра | пгт. Лебяжье ул. Мира 1 | 36 |
| 11 | ООО "Услуга" магазин Выбор | пгт. Лебяжье ул. Петра Казанцева 2 | 41,4 |
| 12 | ООО "Услуга" магазин Березка | с Лаж ул. Советская 23 | 33,7 |
| 13 | ООО "Услуга" магазин Ольга | д. Редькино ул. Тулубаевская 10а | 36,1 |
| 14 | ООО "Услуга" магазин Мечта | п. Окунево ул. Набережная 1а | 86,1 |
| 15 | ООО "Услуга" магазин Родник | д. Елькино ул. Лесная 2 | 39,6 |
| 16 | ООО "Услуга" магазин Хуторок | д. Михеевщина ул. Победы 21 | 96 |
| 17 | ООО "Услуга" магазин Теремок | с. Ветошкино ул. Свободы 6 | 23,1 |
| 18 | ООО "Услуга" магазин Аленка | д. Мари - Байса | 60 |
| 19 | ООО "ТИГр - Ритейл" магазин Якорь | с. Лаж ул. Советская 18 | 63 |
| 20 | ООО "ТИГр -Ритейл" магазин Якорь | пгт. Лебяжье Советская 22 | 32,4 |
| 21 | ООО "ТИГр -Ритейл" магазин Хуторянка | пгт. Лебяжье ул. Петра Казанцева 8 | 29 |
| 22 | ООО "ТИГр - Ритейл" магазин Якорь | с. Красное ул. Центральная 12 | 21 |
| 23 | ООО "Терминал" магазин Уржумка | пгт. Лебяжье ул. Комарова 13а | 49 |
| 24 | ЗАО "Тандер" магазин Магнит | пгт. Лебяжье ул. Комарова 1а | 186 |
| 25 | ООО мязокомбинат "Звениговский" | пгт. Лебяжье ул. Комарова 2 | 35 |
| 26 | ООО "Киров хозторг" магазин "Хозтовары" | пгт. Лебяжье ул. Комарова 13а | 20 |
| 27 | ЗАО "Тандер" магазин Магнит - Косметик | пгт. Лебяжье ул. Комарова 1 | 130 |
| 28 | ООО "Альбион - 2002" магазин "Бристоль" | пгт. Лебяжье ул. Комарова 1а | 86,1 |
| 29 | ИП Багаева С.Л. магазин Юбилейный | пгт. Лебяжье ул. Путинцева 5 | 36 |
| 30 | ИП Янбулов А.В. магазин Всё из Иваниво | пгт. Лебяжье ул. Октябрьская | 66 |
| 31 | ИП Коршунов М.И. магазин Иваныч | пгт. Лебяжье ул. Комарова 13а | 40,1 |
| 32 | ИП Новгородцев А.В. магазин Ялта | пгт. Лебяжье ул. Комарова | 100 |
| 33 | ИП Новгородцев А.В. магазин Париж | пгт. Лебяжье ул. Комарова | 100 |
| 34 | ИП Гуляева Л.Н. магазин Арсенал | пгт. Лебяжье ул. Комарова 15 | 140 |
| 35 | ИП Пушкарёв С.В. магазин Гермес | пгт Лебяжье ул. Комарова 4 | 33 |
| 36 | ИП Пушкарёв С.В. магазин Вечный зов | с. Синцово ул. Центральная 4 | 9 |
| 37 | ИП Капитонов Е.В. Магазин Капитошка | пгт Лебяжье ул. Комарова 16 | 50 |
| 38 | ИП Колесникова Т. А. магазин Продукты | пгт Лебяжье ул. Южная 1 | 20 |
| 39 | ИП Печинин Е.Н. магазин Домовой | пгт Лебяжье ул. Комарова 1а | 118 |
| 40 | ИП Жирова Т.В. Магазин Морозко | пгт. Лебяжье ул. Коммуны 10а | 37 |
| 41 | ИП Гуляев Н.Н. магазин Фермер | пгт Лебяжье ул. Комарова 59а | 50 |
| 42 | ИП Асхатзянов Р.Р. Магазин Добреев | пгт Лебяжье ул. Комсомольская 26 | 150 |
| 43 | ООО Голубые просторы" магазин | с. Кузнецово ул. Мира 69 | 44 |
| 44 | ИП Паймерова Л. А. магазин | д. Индыгойка ул. Школьная 1 | 12 |
| 45 | ИП Рогожнев магазин Радуга | с. Лаж ул. Советская 18 | 36 |
| 46 | ИП Макарова Н.В. магазин Берёзка | д. Изиморка ул. Центральная 7 | 31 |
| 47 | ИП Ведерников В.А. магазин Продуктовая Лавка | д. Индыгойка ул. Центральная 7а | 20 |
| 48 | ИП Зайцева Л.В. Магазин | д. Васичи | 15 |
| 49 | ИП Алембаева В.В. магазин Дорожный | д. Изиморка ул. Заречная 1а | 25 |
| 50 | ООО "Смак" магазин Смак | с. Вотское ул. Южная 37 | 32,2 |
| 51 | ООО "Смак" магазин Смак | с. Ветошкино ул.Мира 24 | 24 |
| 52 | ООО "Ирина" магазин | д. Елизарово ул. Молодежная 19 | 35 |
| 53 | ООО "Калина" магазин Теремок | п. Окунево ул. Советская 29а | 34 |
| 54 | ИП Шамова Л.В. Магазин Вальс | с. Мелянда ул. Молодежная 2 | 15 |
| 55 | ИП Минина С.И. магазин | д.Редькино ул. Полевая 1 | 52 |
| 56 | ИП Тютиков А.М. магазин Щукарь | пгт Лебяжье ул. Комарова | 21,3 |
| 57 | ИП Блинова Л.В. магазин Спецодежда | пгт Лебяжье ул. Комарова | 15 |
| 58 | ИП Овечкин А.Н. магазин Товары для дома | пгт Лебяжье ул. Комарова | 16,8 |
| 59 | ИП Шешуков А.В. магазин Островок | пгт. Лебяжье ул. Комарова | 15 |
| 60 | ООО "Чепецкнефтепродукт" | пгт Лебяжье ул. Петра казанцева 6 | 23,06 |
| 61 | ООО "Агротехнологии" магазин Зоомир | пгт Лебяжье ул Советская 67 | 30 |
| 62 | ООО "Трофей" магазин Трофей | пгт Лебяжье ул. Комсомольская 3 | 24,6 |
| 63 | ИП Рубцов А.М. магазин МТС | пгт Лебяжье ул. Комарова15 | 30 |
| 64 | ИП Кузнецова В.В магазин Мегафон | пгт Лебяжье ул. Комарова15 | 12 |
| 65 | ИП Сахарных Н.С. магазин Запчати | пгт Лебяжье ул. Базовая 9 | 32 |
| 66 | ИП Светлакова С.Н. магазин Модница | пгт Лебяжье ул. Комарова 15а | 50,2 |
| 67 | ИП Ведерникова Е. А. магазин Анюта | пгт Лебяжье ул. Комарова 1а | 35 |
| 68 | ИП Мокосеев Е.М. магазин Агротехник | пгт Лебяжье ул. Октябрьская 1 | 58 |
| 69 | ИП Санникова В. Ф. магазин Фламинго | пгт Лебяжье ул. Комарова 15 | 23 |
| 70 | магазин Мебель | пгт Лебяжье ул. Комсомольская 5 | 196 |
| 71 | ИП Минина С.И. кафе Рассвет | пгт Лебяжье ул. Труда 18 | 40 |
| 72 | ООО "Надежда - 1" кафе Надежда | пгт Лебяжье ул. Комарова 1 | 102 |
| 73 | ООО "Услуга" бар "Серебряный ручей | пгт Лебяжье ул. Комарова 13 | 60,9 |
| 74 | ООО "Услуга" бар Светофор | пгт лебяжье ул Базова | 49,4 |

**Предприятий бытового обслуживания.**

В Лебяжском муниципальном округе функционируют 4 предприятия бытового обслуживания Перечень предприятий бытового обслуживания на территории Лебяжского муниципального округа Кировской области представлены в таблице ниже:

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| № | Наименование объекта | Местоположение | Мощность |
| 1 | Зверева Е.А. самозанятая | пгт Лебяжье ул Комарова 13 | 1  (количество рабочих мест) |
| 2 | Тетерина Е.В. Самозанятая | пгт Лебяжье ул Комарова 15а | 1 |
| 3 | Лаптева Э.С самозанятая | пгт Лебяжье ул. Комарова 1 | (количество рабочих мест) |
| 4 | ООО "Динамика" пунтк выдачи ОЗОН | пгт Лебяжье ул. Комарова13 | 1 |

***Проектные предложения***

Генеральным планом Лебяжского муниципального округа до расчетного срока предлагается:

Капитальный ремонт МКОУ ДО ДЮСШ пгт. Лебяжье;

Капремонт районной библиотеки;

Строительство модульных библиотек совместно с домами культуры в д. Изиморка, с.Ветошкино, д. Елизарово, с. Кузнецово.

Капитальный ремонт МКУ «Централизованная клубная система», сельские дома культуры с. Окунево;

Капитальный ремонт культурно-спортивных комплексов с. Красное и с. Лаж;

- Строительство физкультурно-оздоровительного комплекса в пгт. Лебяжье;

- Строительство ФАП в с. Красное, д. Елькино, п. Окунево, с. Мелянда, с. Вотское, д. Кокорево, д. Индыгойка, с.Ветошкино.

[**2.3 Прогнозируемый спрос на услуги социальной инфраструктуры**](#_Toc51930332) **Лебяжского муниципального округа**

***Образование***

В сфере образования в Лебяжского муниципального округа можно выделить следующие приоритетные направления развития дошкольного, общего и дополнительного образования с учетом особенностей развития:

- развитие муниципальной системы образования в соответствии с потребностями населения;

- повышение качества образования и образовательных услуг (обеспечение перехода школ на новые государственные образовательные стандарты, в том числе в дополнительном образовании);

- формирование эффективной системы взаимодействия основного и дополнительного образования, создание безопасной образовательной среды и условий организации образовательного процесса.

Необходимость ремонта образовательных учреждений обусловлена демографической ситуацией. На период до 2035 года для обеспечения населения Лебяжского муниципального округа объектами образования необходимо:

* **провести капитальный ремонт дошкольной образовательной организации на 120 мест, включающей детскую игровую площадку (площадь – 0,05 га) в пгт Лебяжье по ул. Мира, д.14.**

***Культура и искусство***

Целью сферы культуры Лебяжского муниципального округа является развитие творческого культурного потенциала населения, обеспечение широкого доступа всех социальных слоев к ценностям отечественной и мировой культуры.

Для достижения этой цели поставлены следующие задачи:

- создание условий для повышения качества и разнообразия услуг, предоставляемых в сфере культуры и искусства;

- модернизация работы учреждений культуры;

- обеспечение равного доступа к культурным благам и возможности реализации творческого потенциала в сфере культуры и искусства для всех социальных слоев населения;

- создание позитивного культурного образа во внешней среде.

Одним из основных направлений работы Домов культуры является работа по организации досуга детей и подростков, это: проведение интеллектуальных игр, праздников, массовых мероприятий.

Развитие позитивных тенденций, постепенное устранение негативных составляющих молодежной среды, использование потенциала инновационной активности молодежи в интересах успешного социально-экономического развития округа может быть достигнуто при условии формирования и реализации молодежной политики на территории округа.

Сфера культуры округа представлена ЦКС и ЦБС, краеведческим музеем, школой искусств. В учреждениях культуры работают кружки по разным творческим направлениям, в которых занято как детское, так и взрослое население.

На период до 2035 года для обеспечения населения округа объектами культуры необходимо:

**- Капитальный ремонт Центральной районной библиотеки;**

**- Капитальный ремонт МКУ «Централизованная клубная система», сельские дома культуры д. Изиморка, с. Ветошкино, с. Кузнецово с. Окунево;**

**- Капитальный ремонт культурно-спортивных комплексов с. Красное и с. Лаж.**

Объекты культуры удовлетворяют потребность населения в полном объеме.

***Физическая культура и массовый спорт***

Целью развития спорта в Лебяжского муниципального округа является создание условий, ориентирующих граждан на здоровый образ жизни, в том числе на систематические занятия физической культурой и спортом.

В сфере физической культуры и спорта округа на период до 2035 года можно выделить следующие задачи:

* создание условий для повышения качества и разнообразия услуг, предоставляемых в сфере физкультуры и спорта;
* развитие массового спорта, популяризация активного и здорового образа жизни, физическое совершенствование и укрепление здоровья;
* предоставление возможности физической реабилитации инвалидов и лиц с ограниченными возможностями здоровья с использованием методов адаптивной физической культуры;
* развитие материально-технической базы спортивных сооружений для полноценных занятий физкультурой и спортом.

Сеть физкультурно-спортивных объектов в Лебяжского муниципального округа представлена 1 спортивным залом для занятий физкультурой и спортом, площадкой ГТО и беговой дорожкой на стадионе «ОЛИМП» и 1 спортивной площадкой «ГАЗПРОМ».

Несмотря на то, что в поселении уделяется большое внимание развитию физической культуры и спорта, существуют проблемы, имеющие прямое отношение к качеству жизни населения, его активности и здоровью. При этом особую тревогу вызывает ухудшение здоровья детей. Недостаток двигательной активности провоцирует у детей болезни сердечнососудистой, опорно-двигательной и костно-мышечной систем. Все больше обостряются проблемы курения, алкоголизма, расширяются масштабы социального неблагополучия. В связи с этим возникла необходимость принятия комплексных мер по развитию массового спорта в поселении, направленных на укрепление здоровья, совершенствование физического воспитания, формирование здорового образа жизни и новых ценностных ориентиров.

В целях обеспечения минимальной потребности населения округа в объектах спортивной инфраструктуры предусмотрено:

**- Строительство физкультурно-оздоровительного комплекса в пгт. Лебяжье**

*Здравоохранение*

Основной целью развития здравоохранения в Лебяжского муниципального округа является сохранение и укрепление здоровья населения на основе формирования здорового образа жизни и обеспечения качества и доступности медицинской помощи населению.

**Для обеспечения населения округа необходимыми услугами в сфере здравоохранения, предусмотрено строительство в 2026 году ФАП в с. Красное.**

# **2.3 Прогноз социально-экономического и градостроительного развития**

Создание и размещение объектов местного значения осуществляется для реализации программ социально-экономического развития муниципального образования.

Стратегической целью развития Лебяжского муниципального округа на среднесрочную и долгосрочную перспективу является устойчивое повышение качества жизни населения благодаря росту благосостояния населения округа, повышению образовательного уровня, улучшению состояния здоровья, культурному росту, улучшению комфортности условий проживания.

В соответствии со стратегическими направлениями социально-экономического развития Лебяжского муниципального округа ключевыми целями по сферам деятельности являются:

* стабильный рост качества жизни;
* эффективная организация местного самоуправления;
* интенсивный рост уровня экономического развития;
* создание и модернизация инфраструктуры.
* Достижение целей возможно путем совершенствования системы привлечения инвестиционных ресурсов, механизма государственной поддержки инвестиционной деятельности.
* Достижение цели «Стабильный рост качества жизни» предполагает решение следующих задач:
* создание условий для организации культурных мероприятий;
* создание условий для организации досуга для всех категорий граждан, в том числе: детей, молодежи и пенсионеров;
* удовлетворение потребности в детских садах;
* обеспечение комфортной и безопасной доставки детей в школы;
* обеспечение эффективной деятельности ФАПов;
* создание условий для привлечения молодых специалистов;
* формирование условий для развития системы образования;
* формирование системы мер, направленных на содействие населению в получении качественной медицинской помощи;
* формирование эффективной системы социальной защиты.

Достижение цели «Эффективная организация местного самоуправления» предполагает решение следующих задач:

* обеспечение благоустройства населенных пунктов;
* создание и внедрение системы содействия населению, в том числе работникам бюджетной сферы, в повышении уровня квалификации и профессиональной подготовки и переподготовки;
* создание и внедрение системы муниципального контроля;
* проведение административно-территориальной реформы с целью повышения эффективности муниципального управления;
* создание системы стимулирования и поддержки развития институтов гражданского общества округа;
* создание системы стимулирования и поддержки развития общественной и политической активности населения округа;
* создание системы эффективного муниципального управления.

Для достижения цели «Интенсивный рост уровня экономического развития» «Программой комплексного социально-экономического развития Лебяжского муниципального района Кировской области» предусмотрены следующие задачи:

* создание особых условий и обеспечение развития малого и среднего бизнеса в сфере производства и переработки сельскохозяйственной продукции;
* создание условий и обеспечение поддержки развития личных подсобных хозяйств;
* создание условий и обеспечение строительство жилья эконом-класса;
* создание эффективной системы оборота;
* создание особых условий и обеспечение развития малого бизнеса в сфере ЖКХ;
* формирование общих условий для развития бизнеса и предпринимательства;
* разработка и реализация комплекса мероприятий, направленных на развитие малого и среднего бизнеса в сфере производства альтернативных источников энергии и топлива;
* создание механизма, стимулирующего развитие предпринимательства в сфере туризма и отдыха.

Для достижения цели «Создание и модернизация инфраструктуры» «Программой комплексного социально-экономического развития Лебяжского муниципального района Кировской области» предусмотрены следующие задачи:

* строительство районного культурно-досугового центра;
* модернизация дорожно-транспортной сети;
* обеспечение качественного доступа к сетям Интернет и телефонной связи;
* строительство новой современной школы;
* приведение в нормативное состояние ФАПов;
* проведение реконструкции и модернизации инженерных сетей, а при необходимости организация и обеспечение проектирования и строительства новых;
* обеспечение развития сферы транспорта и связи;
* обеспечение развития сферы строительства.

*Демографический прогноз*

На протяжении последних лет на территории Лебяжского муниципального округа наблюдалось постепенное снижение численности населения и только в последние несколько лет началась стабилизация. Сложившиеся тенденции в спаде рождаемости и естественного прироста в значительной степени отражают сложность переходного периода в нашей стране. Для преломления сложившихся негативных процессов в демографической ситуации, сохранения и поддержания демографического потенциала поселения необходимо достижение высоких темпов экономического роста, реализация национальных и региональных социальных проектов в области демографической политики, улучшения здравоохранения, образования, обеспечения населения доступным жильем, поддержания семьи и детства.

Для стимулирования уровня рождаемости необходимо способствовать укреплению института семьи, росту благосостояния населении, помощи многодетным, молодым и малообеспеченным семьям. Основные направления снижения уровня смертности связаны с предупреждением и снижением материнской и младенческой смертности, увеличением продолжительности жизни за счет сокращения летальных исходов населения трудоспособного возраста, улучшением качества жизни, созданием условий для укрепления здоровья и здорового образа жизни населения.

В основу расчетов демографических прогнозов населения на перспективу положен метод «передвижки возрастов», широко применяющийся специалистами-демографами во многих странах. Результаты прогнозов, полученные с использованием этого метода, определяются исходной половозрастной структурой населения и прогнозными значениями демографических коэффициентов. Проектная численность населения городского поселения определялась, основываясь на прогнозе показателей естественного и механического движения населения. Следует отметить, что естественная динамика численности населения в значительной степени инерционна и предсказуема. То есть негативные демографические процессы, происходящие в настоящее время, будут оказывать влияние на формирование населения поселения и в перспективе. Миграционная составляющая, в свою очередь, может испытывать значительные колебания из года в год, но, в то же время, гораздо легче поддаётся корректировке. На перспективу данным проектом принимается увеличение численности населения за счёт естественного прироста.

***Прогноз численности населения***

Прогноз численности населения Лебяжского муниципального округа выполнялся в рамках проекта Генерального плана Лебяжского муниципального округа.

Прогноз численности населения Лебяжского муниципального округа выполнен методом экстраполяции, на основе сведений о динамике численности всего населения, основных возрастных групп, детей и подростков с 2017 по 2022 год, а также о количестве родившихся, умерших, прибывших и выбывших за год, предоставленных администрацией Лебяжского муниципального округа.

Согласно прогнозу, расчетная численность населения Лебяжского муниципального округа на первую очередь реализации проекта Генерального плана составит 4380 человек, на расчетный срок – 3220 человек.

Прогноз численности населения Лебяжского муниципального округа Кировской области, человек

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| ***Наименование*** | ***2022 г.*** | ***2032 г.*** | ***2042 г*** |
| Муниципальное образование Лебяжский муниципальный округ | 5916 | 4380 | 3220 |

Таблица «Прогнозируемый спрос на услуги социальной инфраструктуры Лебяжского муниципального округа на расчетный срок до 2035 года (прогнозируемая численность населения на расчетный срок **3613** чел.)

| №  п/п | Наименование | Ед. изм. | Норматив обеспеченности\* | Существующая мощность на 2024 год | Требуемая (расчетная)  мощность на 2035 год | Дефицит (+), излишек (-) мощности на 2035 г. | Проектная мощность запланированных к строительству объектов на 2035 г. |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| ***1*** | ***Учреждения образования*** | | | | | | |
| 1.1 | Дошкольные образовательные учреждения | место | 65 мест на 1000 человек | 240 | 232 | -8 | - |
| 1.2 | Общеобразовательные учреждения | учащиеся | 91 учащихся на 1000 человек | 1702 | 318 | -1384 | - |
| ***2*** | ***Объекты здравоохранения*** | | | | | | |
| 2.1 | Аптечный пункт | объект | 1 на 10 000 чел. | аптека | - | - | - |
| 2.2 | ФАП | объект | 1 на 300 чел. | 16 | 17 | +1 | 15 посещений в смену |
| ***3*** | ***Спортивные и физкультурно-оздоровительные сооружения*** | | | | | | |
| 3.1 | Здания и сооружения для проведения районных официальных физкультурно-оздоровительных и спортивных мероприятий (включая физкультурно-оздоровительные комплексы), объектов | объект | 1 на 5 тыс. чел. | - | 250 | +250 | - |
| 3.2 | Помещения для физкультурно-оздоровительных занятий, кв. метров общей площади на 1 тыс. человек | м2 | 80 на 1 тыс. чел. | 900 | 45,2 | -854,8 | - |
| ***4*** | ***Учреждения культуры и искусства*** | | | | | | |
| 4.1 | Клубы | посетит.место | 80 на 1 тыс. чел. | 600 | 290 | -310 | - |
| 4.2 | Сельские библиотеки | чит. место | 2-3 на 1 тыс. чел. | 30 | 4 | -36 | - |
| ***5*** | ***Предприятия торговли и бытового обслуживания*** | | | | | | |
| 5.1 | Магазины | м2 торг.площади | 385\*\* на 1 тыс. чел. | 2039 | 1386 | -653 | - |
| 5.2 | Предприятия общественного питания | мест | 40 на 1 тыс. чел. | 120 | 144 | +24 | - |

Примечание:

\*- Региональные нормативы градостроительного проектирования, утверждены постановлением Правительства Кировской области от 30.12.2014 № 19/261 «Об утверждении региональных нормативов градостроительного проектирования Кировской области».

\*\* - Норматив минимальной обеспеченности населения площадью стационарных торговых объектов по приказу министерства промышленности, предпринимательства и торговли Кировской области №220-пр от 29.12.2021 составляет: по Лебяжскому муниципальному округу на 1 тыс.чел. - 385 м2 (в том числе продажа продовольственных товаров – 134 м2, непродовольственных товаров 251 м2).

**2.4 Оценка нормативно-правовой базы социальной инфраструктуры**

Нормативная база социальных программ должна охватывать все направления социального развития и все уровни управления, при этом степень их дифференциации расширяется по мере перехода на наиболее низкие уровни управления. Так, например, если на местном уровне можно говорить об обеспеченности врачами по их количеству на 10 тыс. жителей, то на уровне конкретного региона этого недостаточно. На этом уровне необходимы нормативы обеспеченности врачами различных специальностей: хирурги, терапевты и другие категории, причем как для взрослого населения, так и для детей.

В современных условиях появились объекты социальной сферы (образование, здравоохранение), организующие свою деятельность на коммерческой основе. В этих условиях не весь контингент населения, проживающий на данной территории, нуждается в социальных услугах на прежних принципах. Это снижает потребности в финансировании некоторых направлений работы социальной сферы. Однако при этом остается проблема определения натуральных нормативов (например, нормативы затрат на строительство объектов социальной сферы, нормативы обеспеченности дошкольными учреждениями и общеобразовательными школами, финансируемые на социальной основе и др.). Эти виды нормативов могут быть использованы и в настоящее время. Вполне допустимо использование и такого рода нормативов, как количество врачей различного рода специальностей на 10 000 человек и т. п.

Существенно, по-видимому, должны быть пересмотрены нормативы, касающиеся некоторых разделов развития культурных учреждений (клубов, киноконцертных залов и т.п.). Вряд ли целесообразно строительство громадных дворцов культуры и кинотеатров, которые были построены ранее и в настоящее время используются не по своему назначению. Кроме того, все расширяющееся использование видеотехники снижает потребности в посещении кинотеатров, но вместе с тем растет потребность в относительно больших помещениях для проведения дискотек для молодежи. Существенно должно быть увеличено строительство спортивных сооружений для массового использования, которое в настоящее время практически не производится.

Что касается библиотек, то для сельских поселений разработан норматив — 1000 жителей на одну массовую библиотеку с фондом 5 тыс. книг. В современных условиях эти нормативы видимо требуют уточнения в связи с формированием домашних библиотек и скоплением большого количества книг у населения, а также с расширением книгоиздательства.

Нормативы организации системы школьного образования и дошкольного воспитания имеют сложный характер, так как должны опираться не только на анализ сложившейся ситуации в данном регионе, но и на систему демографических прогнозов. При этом должны использоваться два вида нормативов: нормативы обеспеченности местами в соответствующих учреждениях социальной сферы и нормативы обеспеченности кадрами соответствующей специальности и квалификации.

Следовательно, можно сделать вывод, что на сегодняшний день существующие нормативно-правовые базы, использованные для развития социальной инфраструктуры поселений, требуют уточнения.

В Лебяжском муниципального округа основным нормативно-правовым документом является Генеральный план – документ территориального планирования, который, исходя из совокупности социальных, экономических, экологических и иных факторов, комплексно решает задачи обеспечения устойчивого развития сельского округа, развития его инженерной, транспортной и социальной инфраструктур, обеспечения учета интересов граждан и их объединений, Российской Федерации и муниципальных образований.

**3. МЕРОПРИЯТИЯ ПРОГРАММЫ**

В целях развития социальной сферы округа необходимо провести мероприятия по реконструкции существующих объектов социальной сферы, расположенных на территории Лебяжского муниципального округа.

Перечень объектов социальной инфраструктуры определён с учётом уменьшения населения (расчетная численность населения до 2035 г. – ***3613 человек***).

Таблица. Перечень планируемых мероприятий в Лебяжского муниципального округа

| № п/п | Назначение и  наименование объекта | Место расположения | Вид  работ | Основные характеристики объекта | Срок реализации |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **Объекты системы образования** | | | | | |
| 1 | Дошкольная образовательная организация | Пгт Лебяжье, ул. Мира, 14 | капитальный ремонт | 120 мест | до  2035 г. |
| **Объекты культуры** | | | | | |
| 1 | Центральная районная библиотека | Пгт Лебяжье, ул. Советская | Капитальный ремонт | 25 мест | до  2035 г |
| **Объекты спортивного назначения** | | | | | |
| 1 | Физкультурно-оздоровительный комплекс | Пгт Лебяжье | строительство | 1,0 га | до  2035 г. |
| 2 | Культурно-спортивные комплексы | с. Красное  с. Лаж | Капитальный ремонт | 50 | до  2035 г |
| **Здравоохранение** | | | | | |
| 1 | Фельдшерско-акушерский пункт | С. Красное | строительство | 15 посещений в смену | до  2035 г. |

**4.**  **ОЦЕНКА ОБЪЕМОВ И ИСТОЧНИКОВ ФИНАНСИРОВАНИЯ МЕРОПРИЯТИЙ ПРОГРАММЫ**

В целях развития социальной сферы округа необходимо провести мероприятия по строительству и реконструкции объектов социальной сферы, расположенных на территории Лебяжского муниципального округа.

Предложения по величине необходимых инвестиций в новое строительство и реконструкцию объектов социальной инфраструктуры Лебяжского муниципального округа представлены в таблице «Объем инвестиций в строительство и реконструкцию объектов социальной инфраструктуры Лебяжского муниципального округа»:

| № | Наименование программного мероприятия | Срок исполнения | Всего на период реализации Программы, тыс.руб. \* | Источники финансирования\*\* |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| *Образование* | | | | |
| 1 | Капитальный ремонт здания МБОУ ДО «Детский сад №1» пгт Лебяжье, ул. Мира, 14 | 2025-2035 гг. | 14615,66 | ОБ, МБ |
|  | Итого: |  | 14615,66 |  |
| *Культура* | | | | |
| 1 | Капитальный ремонт МБУ ЦБС пгт Лебяжье, ул. Советская, 27 | 2027-2033 гг. | 200000,0 | ОБ, МБ |
|  | Итого: |  | 200000,0 |  |
| *Физическая культура и массовый спорт* | | | | |
| 1 | Строительство ФОК в пгт Лебяжье | 2035 г | 150000,0 | ОБ, МБ, |
| 2 | Ремонт КСК с. Красное | 2034 г | 10000,0 | ОБ, МБ, |
| 3 | Ремонт КСК с. Лаж | 2035 г | 10000 | ОБ, МБ, |
|  | Итого: |  | 170000,0 |  |
| *Здравоохранение* | | | | |
| 1 | Строительство фельдшерско-акушерского пункта в с. Красное на 15 посещений в смену | 2026 г. | 200000,0 | ФБ, ОБ, МБ, |
|  | Итого: |  | 200000,0 |  |

Примечание:

\* - Объем инвестиций необходимо уточнять по факту принятия решения о строительстве или реконструкции каждого объекта в индивидуальном порядке, кроме того, объем средств будет уточняться после доведения лимитов бюджетных обязательств из бюджетов всех уровней на очередной финансовый год и плановый период.

\*\* - Источники финансирования: ФБ – федеральный бюджет, ОБ – областной бюджет, МБ – местный бюджет Лебяжского муниципального округа

1. **ОЦЕНКА ЭФФЕКТИВНОСТИ МЕРОПРИЯТИЙ ПРОГРАММЫ**

Оценка результативности и эффективности Программы осуществляется по следующим направлениям:

* оценка степени достижения запланированных результатов, выраженных целевыми контрольными показателями по стратегическому направлению (для этого фактически достигнутые значения показателей сопоставляются с их плановыми значениями);
* оценка степени выполнения запланированных мероприятий в установленные сроки (выявления степени исполнения плана по реализации программы (подпрограммы) проводится сравнение фактических сроков реализации мероприятий с запланированными, а также сравнение фактически полученных результатов с ожидаемыми);
* оценка степени достижения целевых индикаторов и контрольных показателей по каждому из приоритетных направлений развития в корреспонденции с объемом фактически произведенных затрат на реализацию мероприятий (для выявления степени достижения запланированного уровня затрат, фактические затраты на реализацию программы (подпрограммы) в отчетном году сопоставляются с их плановыми значениями);
* оценка эффективности предоставления государственной и муниципальной поддержки с точки зрения реализации государственной политики и достижения поставленных целей (осуществляется Министерством образования и науки Российской Федерации в установленном Правительством РФ порядке, высшими органами управления Самарской области в установленном ими порядке, а также органами местного самоуправления Лебяжского муниципального округа).

При оценке результативности используются контрольные целевые показатели, обеспечивающие измеримость поставленных целей и задач, при их выборе учитывается взаимосвязь поставленных стратегических целей и задач с целями и задачами, количественными целевыми показателями по каждому приоритетному направлению социально-экономического развития.

В качестве основных индикаторов изменения социально-экономического положения муниципального образования в результате реализации программных мероприятий, количественно характеризующих ход ее реализации по каждому приоритетному направлению развития, приняты показатели, установленные: Указом Президента Российской Федерации от 28 апреля 2008 г. №607 «Об оценке эффективности деятельности органов местного самоуправления городских округов и муниципальных районов», Распоряжением Правительства РФ от 11 сентября 2008 г. № 1313-р о реализации Указа, рекомендации по разработке программы развития социальной инфраструктуры и «Градостроительным кодексом Российской Федерации» от 29.12.2004 № 190-ФЗ.

Основные прогнозные показатели развития социальной инфраструктуры Лебяжского муниципального округа на период 2025– 2035 гг. приведены в таблице «Основные прогнозные показатели развития социальной инфраструктуры»

| № п/п | Наименование показателя | Единица  измерения | На начало разработки Программы | На расчетный срок строительства |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| 2025 г. | 2035 г. |
| ***Объекты учебно-образовательного назначения*** | | | | |
| 1 | Детские дошкольные учреждения | место | 240 | 240 |
| ***Объекты здравоохранения, социального обслуживания*** | | | | |
| 1 | ФАП | объект | 16 | 17 |
| ***Объекты спортивного назначения*** | | | | |
| 1 | ФОК | объект | - | 1 |
| ***Объекты культурно-досугового назначения*** | | | | |
| 1 | Библиотеки | чит. мест | 20 | 20 |

# **ПРЕДЛОЖЕНИЯ ПО СОВЕРШЕНСТВОВАНИЮ НОРМАТИВНО-ПРАВОВОГО И ИНФОРМАЦИОННОГО ОБЕСПЕЧЕНИЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ В СФЕРЕ ПРОЕКТИРОВАНИЯ, СТРОИТЕЛЬСТВА, РЕКОНСТРУКЦИИ ОБЪЕКТОВ СОЦИАЛЬНОЙ ИНФРАСТРУКТУРЫ НА ТЕРРИТОРИИ ЛЕБЯЖСКОГО МУНИЦИПАЛЬНОГО ОКРУГА**

В современных условиях для эффективного управления развитием территории муниципального образования недостаточно утвердить документ территориального планирования, отвечающий актуальным требованиям законодательства и имеющий обоснование основных решений с точки зрения удовлетворения потребностей населения в услугах объектов различных видов инфраструктуры.

Важнейшим элементом экономического механизма стимулирования инвестиций является создание условий роста инвестиционной активности.

В ноябре 2014 года в план мероприятий («дорожную карту») «Совершенствование правового регулирования градостроительной деятельности и улучшение предпринимательского климата в сфере строительства» (утвержденный распоряжением Правительства РФ от 29 июля 2013 г. № 1336-р) было включено мероприятие по установлению обязанности органов местного самоуправления утверждать программы развития транспортной и социальной инфраструктуры (далее также – Программы) в 6- месячный срок с даты утверждения генеральных планов городских поселений и городских округов. Сегодня, в соответствии со статьей 8 Градостроительного кодекса РФ, к полномочиям органов местного самоуправления городских округов и поселений в области градостроительной деятельности относятся разработка и утверждение программ комплексного развития социальной инфраструктуры городских округов и поселений (соответственно).

Ограниченность ресурсов местных бюджетов для создания объектов местного значения обуславливает необходимость тщательного планирования реализации документов территориального планирования. Ведь только в случае успешной реализации обоснованных решений градостроительная политика может быть признана эффективной.

В соответствии со статьей 26 Градостроительного кодекса РФ, реализация генерального плана округа или поселения осуществляется путем выполнения мероприятий, которые предусмотрены в том числе программами комплексного развития социальной инфраструктуры муниципальных образований.

Следует отметить, что разработка и утверждение программ комплексного развития социальной инфраструктуры, по общему правилу, относится к полномочиям органов местного самоуправления муниципального района в области градостроительной деятельности (в соответствии с частью 4 статьи 14 Федерального закона от 6 октября 2003 г. № 131-ФЗ «Об общих принципах организации местного самоуправления в Российской Федерации», пунктом 4 Требований к программам комплексного развития социальной инфраструктуры поселений, городских округов, утвержденных постановлением Правительства Российской Федерации от 1 октября 2015 г. № 1050). В то же время, разработка и утверждение таких программ в отношении городских округов и городских поселений, по общему правилу, должна обеспечиваться органами местного самоуправления соответствующих муниципальных образований.

Программа комплексного развития социальной инфраструктуры округа – документ, устанавливающий перечень мероприятий по проектированию, строительству, реконструкции объектов социальной инфраструктуры поселения, городского округа, которые предусмотрены государственными и муниципальными программами, стратегией социально-экономического развития муниципального образования и планом мероприятий по реализации стратегии социально-экономического развития муниципального образования, планом и программой комплексного социально-экономического развития поселения, городского округа, инвестиционными программами субъектов естественных монополий, договорами о развитии застроенных территорий, договорами о комплексном освоении территорий, иными инвестиционными программами и договорами, предусматривающими обязательства застройщиков по завершению в установленные сроки мероприятий по проектированию, строительству, реконструкции объектов транспортной инфраструктуры.

Положения Градостроительного кодекса РФ и существование отдельных требований указывает на то, что программа комплексного развития социальной инфраструктуры по своему статусу не идентична муниципальной программе, предусматривающей мероприятия по созданию объектов местного значения в сфере социальной инфраструктуры - это важный документ планирования, обеспечивающий систематизацию всех мероприятий по проектированию, строительству, реконструкции объектов социальной инфраструктуры различных видов.

Программы имеют высокое значение для планирования реализации документов территориального планирования. В связи с этим, представляется целесообразным организовывать разработку проекта Программы в составе единого комплексного проекта управления развитием территории городского округа или поселения, в который также входит и разработка генерального плана.

Основными направлениями совершенствования нормативно-правовой базы, необходимой для функционирования и развития транспортной инфраструктуры муниципального образования являются:

* применение экономических мер, стимулирующих инвестиции в объекты транспортной инфраструктуры;
* координация мероприятий и проектов строительства и реконструкции объектов транспортной инфраструктуры между органами государственной власти (по уровню вертикальной интеграции) и бизнеса;
* координация усилий федеральных органов исполнительной власти, органов исполнительной власти Кировской области, органов местного самоуправления, представителей бизнеса и общественных организаций в решении задач реализации мероприятий (инвестиционных проектов);
* запуск системы статистического наблюдения и мониторинга необходимой обеспеченности учреждениями транспортной инфраструктуры муниципального образования в соответствии с утвержденными и обновляющимися нормативами;
* разработка стандартов и регламентов эксплуатации и (или) использования объектов транспортной инфраструктуры на всех этапах жизненного цикла объектов;
* разработка предложений для региональных исполнительных органов власти, органов власти муниципального района по включению мероприятий, связанных с развитием объектов транспортной инфраструктуры муниципального образования, в состав плана экономики района.

Для создания эффективной конкурентоспособной транспортной системы необходимы 3 основные составляющие:

* конкурентоспособные высококачественные услуги в социальной сфере;
* высокопроизводительные безопасные составляющие социальной инфраструктуры, которые необходимы в той мере, в которой они обеспечат конкурентоспособные высококачественные услуги в социальной сфере;
* создание условий для превышения уровня предложения услуг в социальной сфере над спросом.

Развитие социальной инфраструктуры на территории муниципального образования должно осуществляться на основе комплексного подхода, ориентированного на совместные усилия различных уровней власти: федеральных, региональных, муниципальных.

Социальная инфраструктура Лебяжского муниципального округа является элементом системы региона, поэтому решение всех задач, связанных с оптимизацией инфраструктуры на территории, не может быть решено только в рамках полномочий органов местного самоуправления муниципального образования. Данные в Программе предложения по развитию социальной инфраструктуры предполагается реализовывать с участием бюджетов всех уровней. Задачами органов местного самоуправления станут организационные мероприятия по обеспечению взаимодействия органов государственной власти и местного самоуправления, подготовка инициативных предложений по развитию социальной инфраструктуры.

Для обеспечения возможности реализации предлагаемых в составе программы мероприятий (инвестиционных проектов) необходимо решение приоритетной задачи институциональных преобразований: разработка нормативной правовой базы, обеспечивающей четкое законодательное распределение прав, ответственности и рисков между государством и инвестором, а также определение приоритетных сфер применения государственно-частного партнерства, в том числе совершенствование законодательства, регулирующего вопросы инвестиционной деятельности в социальной сфере, осуществляемой в форме капитальных вложений.

**7. МЕХАНИЗМ РЕАЛИЗАЦИИ ПРОГРАММЫ**

**7.1 Ответственные за реализацию Программы**

Система управления Программой и контроль над ходом ее выполнения определяется в соответствии с требованиями, определенными действующим законодательством.

Механизм реализации Программы базируется на принципах четкого разграничения полномочий и ответственности всех исполнителей программы.

Управление реализацией Программы осуществляет заказчик – Администрация Лебяжского муниципального округа.

Координатором реализации Программы является администрация Лебяжского муниципального округа, которая осуществляет текущее управление программой, мониторинг и подготовку ежегодного отчета об исполнении Программы.

Координатор Программы является ответственным за реализацию Программы.

**7.2 План-график работ по реализации Программы**

План-график работ по реализации Программы должен соответствовать плану мероприятий, содержащемуся в Приложение № 2 «Мероприятия Программы развития социальной инфраструктуры Лебяжского муниципального округа Кировской области» настоящего Отчета.

Принятие решений по выделению бюджетных средств из бюджета МО, подготовка и проведение конкурсов на привлечение инвесторов, принимаются в соответствии с действующим законодательством.

План – график работ по реализации Программы представлен в таблице «План – график работ по реализации Программы»

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| № | Наименование программного мероприятия | Выполнение мероприятий по годам действия Программы | | | | | | | | | | |
| 2025 г. | 2026 г. | 2027 г. | 2028 г. | 2029 г. | 2030 г. | 2031 г. | 2032 г. | 2033 г. | 2034 г. | 2035г. |
|  | | | | | | | | | | | | |
| 1 | Капитальный ремонт здания МБОУ ДО «Детский сад №1» пгт Лебяжье, ул. Мира, 14 | Х | - | - | - | - | - | - | - | Х | Х | - |
| 2 | Капитальный ремонт МБУ ЦБС пгт Лебяжье, ул. Советская | - | - | - | - | - | - | - | - | Х | Х | Х |
| 3 | Строительство ФОК в пгт Лебяжье | - | - | - | - | - | - | - | - | - | - | Х |
| 4 | Ремонт КСК с. Красное | - | - | - | - | - | - | - | - | Х | - | - |
| 5 | Ремонт КСК с. Лаж | - | - | - | - | - | - | - | - | - | Х | - |
| 6 | Строительство фельдшерско-акушерского пункта в с. Красное на 15 посещений в смену | - | Х | - | - | - | - | - | - | - | - | - |

**7.3 Порядок предоставления отчетности по выполнению Программы**

Предоставление отчетности по выполнению мероприятий Программы осуществляется в рамках мониторинга.

Целью мониторинга Программы Лебяжского муниципального округа является регулярный контроль ситуации в сфере социальной инфраструктуры, а также анализ выполнения мероприятий по модернизации и развитию объектов социальной инфраструктуры, предусмотренных Программой.

Мониторинг Программы комплексного развития социальной инфраструктуры включает следующие этапы:

1. Периодический сбор информации о результатах выполнения мероприятий Программы, а также информации о состоянии и развитии социальной инфраструктуры округа.

2. Анализ данных о результатах планируемых и фактически проводимых преобразований в сфере социальной инфраструктуры.

Мониторинг Программы округа предусматривает сопоставление и сравнение значений показателей во временном аспекте. Анализ проводится путем сопоставления показателя за отчетный период с аналогичным показателем за предыдущий (базовый) период.

**7.4 Порядок корректировки Программы**

По ежегодным результатам мониторинга осуществляется своевременная корректировка Программы. Решение о корректировке Программы принимается администрацией Лебяжского муниципального округа по итогам ежегодного рассмотрения отчета о ходе реализации Программы или по представлению Главы Лебяжского муниципального округа.

**8. ЦЕЛЕВЫЕ ПОКАЗАТЕЛИ**

Целевые показатели программы комплексного развития социальной инфраструктуры Лебяжского муниципального округа приведены в приложение 1.

Целевые показатели программы оценивались исходя из фактических показателей по каждому виду объектов социальной инфраструктуры:

* + - 1. Культура.
      2. Физическая культура и массовый спорт.
      3. Образование.
      4. Здравоохранение.

ПРИЛОЖЕНИЯ

Приложение № 1

**Целевые показатели Программы развития социальной инфраструктуры Лебяжского муниципального округа** **Кировской области**

| № п/п | Целевые показатели | Единица измерения | Базовый показатель на начало реали-зации программы | Значение целевого показателя по годам | | | | | | | | | | | Целевое значение показателя на момент окончания действия программы |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| 2025 г. | 2026 г. | 2027 г. | 2028 г. | 2029 г. | 2030 г. | 2031 г. | 2032 г. | 2033 г. | 2034 г. | 2035 г. |
| **Культура** | | | | | | | | | | | | | | | |
| 1 | Количество учреждений культуры и искусства в которых проведен капитальный ремонт зданий | ед. | 0 | 0 | 0 | 0 | 0 | 0 | 0 | 0 | 0 | 0 | 0 | 1 | 1 |
| 2 | Уровень фактической обеспеченности населения сельского округа учреждениями культуры (клубного типа) | % | 100 | 100 | 100 | 100 | 100 | 100 | 100 | 100 | 100 | 100 | 100 | 100 | 100 |
| 3 | Уровень фактической обеспеченности населения сельского округа учреждениями культуры (библиотеками) | % | 100 | 100 | 100 | 100 | 100 | 100 | 100 | 100 | 100 | 100 | 100 | 100 | 100 |
| **Физическая культура и массовый спорт** | | | | | | | | | | | | | | | |
| 1 | Количество объектов физической культуры и спорта (ФОК) | ед. | 0 | 0 | 0 | 0 | 0 | 0 | 0 | 0 | 0 | 0 | 0 | 1 | 1 |
| 2 | количество мероприятий, включенных в календарный план официальных физкультурных мероприятий и спортивных мероприятий в Кировской области, в которых жители муниципального образовании приняли участие | Единиц | - | - | 3 | 3 | 3 | 3 | 3 | 3 | 3 | 3 | 3 | 3 | 30 |
| 3 | Количество зданий КСК, в которых проведен капитальный ремонт | Единиц | - | - | - | - | - | - | - | - | - | - | 1 | 1 | 2 |
| **Образование** | | | | | | | | | | | | | | | |
| 1 | Количество муниципальных учреждений дошкольного образования | ед. | 1 | 1 | 1 | 1 | 1 | 1 | 1 | 1 | 1 | 1 | 1 | 1 | 1 |
| 2 | Доля детей в возрасте 1 - 6 лет, получающих дошкольную образовательную услугу и (или) услугу по их содержанию в муниципальных образовательных организациях в общей численности детей в возрасте 1 - 6 лет | % | 57,6 | 54,5 | 36,0 | 55,6 | 55,6 | 55,7 | 55,9 | 55,9 | 60 | 60 | 60 | 60 | 60 |
| 3 | Доля детей в возрасте от 5 до 18 лет, обучающихся по дополнительным образовательным программам, в общей численности детей этого возраста | % | 74,5 | 54,5 | 62,5 | 55,6 | 55,6 | 55,6 | 55,7 | 55,8 | 56 | 57 | 58 | 59 | 59 |
| 4 | Количество муниципальных образовательных организаций, в которых произведен капитальный ремонт | Единиц | - | - | 1 | 1 | 0 | 0 | 0 | 0 | 0 | 0 | 0 | 1 | 1 |
| **Здравоохранение** | | | | | | | | | | | | | | | |
| 1 | Количество объектов здравоохранения | ед. | 16 | 16 | 17 | 17 | 17 | 17 | 17 | 17 | 17 | 17 | 17 | 17 | 17 |
| 2 | Коэффициент младенческой смертности (число детей, умерших в возрасте до 1 года, на 1000 родившихся детей) | % | 0 | 0 | 0 | 0 | 0 | 0 | 0 | 0 | 0 | 0 | 0 | 0 | 0 |
| 3 | Средняя продолжительность жизни | лет | 75 | 75 | 75 | 75 | 75 | 75 | 75 | 75 | 75 | 75 | 75 | 75 | 75 |

Приложение № 2

**Мероприятия Программы развития социальной инфраструктуры Лебяжского муниципального округа Кировской области**

| **№** | **Наименование программного мероприятия** | **Источники финансирования\*/ Основные исполнители** | **Срок исполнения** | **Всего на период реализации Программы, тыс.руб.** | **Объемы финансирования по годам (тыс. руб.)** | | | | | | | | | | | **Ожидаемые результаты** |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| 2025 г. | 2026 г. | 2027 г. | 2028 г. | 2029 г. | 2030 г. | 2031 г. | 2032 г. | 2033 г. | 2034 г. | 2035 г. |
| *Образование* | | | | | | | | | | | | | | | | | |
| 1 | Капитальный ремонт здания МБОУ ДО «Детский сад №1», расположенного по адресу: пгт Лебяжье, ул. Мира, д.14 | ОБ  МБ  Администрация | 2025-2035 | 14615,66 | 4025,200 | - | - | - | - | - | - | - | - | - | 10560,46 | Частичный капитальный ремонт здания детского сада, расположенного по адресу: пгт Лебяжье, ул. Мира, д.14 |
|  | **Итого** |  |  | **14615,66** | **4025,200** | - | - | - | - | - | - | - | - | - | **10560,46** |  |

| **№** | **Наименование программного мероприятия** | **Источники финансирования\*/ Основные исполнители** | **Срок исполнения** | **Всего на период реализации Программы, тыс.руб.** | **Объемы финансирования по годам (тыс. руб.)** | | | | | | | | | | | **Ожидаемые результаты** |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| 2025 г. | 2026 г. | 2027 г. | 2028 г. | 2029 г. | 2030 г. | 2031 г. | 2032 г. | 2033 г. | 2034 г. | 2035 г. |
| *Культура* | | | | | | | | | | | | | | | | | |
| 1 | Капитальный ремонт МБУ ЦБС пгт Лебяжье, ул. Советская, 27 | ОБ  МБ  Администрация | 2025-2035 | 200000,0 | - | - | - | - | - | - | - | - | - | - | 20000,00 | Улучшение качества предоставляемых социально-культурных услуг населению |
|  | **Итого** |  |  | **200000,0** | **-** | **-** | **-** | **-** | **-** | **-** | **-** | **-** | **-** | **-** | **20000,00** |  |

| **№** | **Наименование программного мероприятия** | **Источники финансирования\*/ Основные исполнители** | **Срок исполнения** | **Всего на период реализации Программы, тыс.руб.** | **Объемы финансирования по годам (тыс. руб.)** | | | | | | | | | | | **Ожидаемые результаты** |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| 2025 г. | 2026 г. | 2027 г. | 2028 г. | 2029 г. | 2030 г. | 2031 г. | 2032 г. | 2033 г. | 2034 г. | 2035 г. |
| *Физическая культура и массовый спорт* | | | | | | | | | | | | | | | | | |
| 1 | Строительство ФОК в пгт Лебяжье | ОБ  МБ  Администрация | 2025-2035 | 150000,0 | - | - | - | - | - | - | - | - | - | - | 150000,0 | Повышение социальной и спортивной активности населения |
| 2 | Ремонт КСК с. Красное | ОБ  МБ  Администрация | 2025-2035 | 10000,0 | - | - | - | - | - | - | - | - | - | 10000,0 | - | Повышение социальной и спортивной активности населения |
| 3 | Ремонт КСК с. Лаж | ОБ  МБ  Администрация | 2025-2035 | 10000,0 | - | - | - | - | - | - | - | - | - | - | 10000,0 | Повышение социальной и спортивной активности населения |
|  | **Итого** |  |  | **17000,0** | **-** | **-** | **-** | **-** | **-** | **-** | **-** | **-** | **-** | **10000,0** | **160000,0** |  |

| **№** | **Наименование программного мероприятия** | **Источники финансирования\*/ Основные исполнители** | **Срок исполнения** | **Всего на период реализации Программы, тыс.руб.** | **Объемы финансирования по годам (тыс. руб.)** | | | | | | | | | | | **Ожидаемые результаты** |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| 2025 г. | 2026 г. | 2027 г. | 2028 г. | 2029 г. | 2030 г. | 2031 г. | 2032 г. | 2033 г. | 2034 г. | 2035 г. |
| *Здравоохранение* | | | | | | | | | | | | | | | | | |
| 1 | Строительство ФАП в с. Красное на 15 посещений в смену | ФБ  ОБ  МБ  Администрация | 2025-2035 | 200000,0 | - | 200000,0 | - | - | - | - | - | - | - | - | - | Улучшение качества предоставления медицинских услуг населению |
|  | **Итого** |  |  | **200000,0** | **-** | **200000,0** | **-** | **-** | **-** | **-** | **-** | **-** | **-** | **-** | **-** |  |

Примечание:\* - Источники финансирования: ФБ – федеральный бюджет, ОБ – областной бюджет, МБ – местный бюджет Лебяжского муниципального округа